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2025年对于电影行业来说注

定是重要的一年。今年是世界电

影诞生 130周年，也是中国电影

诞生 120周年。年初的春节档，

《哪吒 2》的火爆不仅带动了春节

档大盘，更是大大抬升了中国影

史单片票房的天花板，展现了中

国市场的广阔潜力和发展空间。

中国电影正式跨入了“单片百亿”

时代。但与此同时，春节档之后

的清明档、五一档票房表现均不

如预期，市场面临着一定程度的

起伏波动。这也提醒了我们，面

对日新月异的市场趋势和观众喜

好，从业者们依然面临着不小的

挑战。

前不久召开的 2025年全国

电影工作会议上强调，要推动全

年电影工作从“开门红”到“节节

高”，促进电影高质量发展再创佳

绩、再上台阶，这无疑对我们电影

工作者提出了更高的期许和要

求。面对市场变化和大众期待，

猫眼将始终坚持内容为“源”、科

技为“流”，探索“电影+”蓬勃发展

的更多可能。

一、内容为“源”：

提升优质内容源动力

今年的电影工作会议提出：

“要聚焦创作电影精品，提高优

秀作品供给能力，进一步推动

电影创作繁荣兴盛”。一直以

来，猫眼始终保持敏锐的产业

视角，深入到电影行业全产业

链，以解决行业“痛点”“难点”

为己任，并以不同身份参与到

电影出品、制作、营销、发行、开

发等各个阶段，发现好故事、服

务好故事，用故事连接行业和

观众，让更多观众走进影院。

一直以来，猫眼始终以优质

的宣发服务助力好内容的脱颖

而出。比如今年春节档，我们

参与出品发行的《唐探 1900》，

以及今年五一档我们参与出品

和宣发的《水饺皇后》和《猎金·
游戏》，都在相应档期内取得了

不错的成绩。与此同时，我们

也意识到，不仅要在作品和观

众中间搭建桥梁，更要从创作

上游发掘好作品，从而解决市

场供给缺乏的问题。因此，猫

眼也开始深耕电影的自主开发

与创作，加强自有 IP沉淀，提升

优 秀 内 容 的 开 发 制 作 能 力 。

2024年，猫眼开发的《默杀》《重

生》《熊猫计划》《“骗骗”喜欢

你》等影片先后上映，多部取得

优秀票房及口碑，并在国内外

多个电影节展中荣获提名和

奖项。

我们深入研究市场动向和

观众喜好。近年来，动画电影

市场屡创佳绩、捷报频传，展现

出较高的类型潜力，尤其受到

年轻观众的喜爱。为了更好地

弘扬中国传统文化，展现多元

艺术形式，吸引更多年轻观众

走进影院，猫眼也开始探索动

画领域。今年端午档，我们推

出了自主开发的动画电影《时

间之子》；接下来的暑期档，我

们还将参与发行《浪浪山小妖

怪》《罗小黑战记 2》等知名 IP动

画电影。未来，猫眼将在动画

领域继续探索，相信在《哪吒 2》
的引领下，中国动画电影的“繁

荣之火”将越烧越旺。

除了上面提到的这些影片，

我们还保持了类型丰富、题材

多样且数量充足的电影储备。

即将到来的暑期档，猫眼参与

出品/宣发的《人生会议》《恶意》

《长安的荔枝》《奇遇》《有朵云

像你》《酱园弄·悬案》等影片均

已陆续定档；此外，《戏台》《浪

浪人生》《好好的》《熊猫计划 2》
等影片也有望在年内陆续与观

众见面。未来猫眼将继续加强

对于电影内容业务的投入，加

大对不同类型题材影片的主宣

发与出品的参与广度和深度，

持续沉淀内容开发能力，把更

多能够弘扬中国文化、展现人

文关怀、传递真实情感的优质

精神食粮奉献给市场和观众。

二、科技为“流”：

为产业发展注入技术势能

除了聚焦精品创作、丰富

内容供给以外，推动电影科技

创新，加快培育新质生产力，进

一步赋能产业迭代升级也是电

影行业发展的重中之重。作为

一家互联网科技娱乐公司，猫

眼以科技助力文娱行业发展，

让市场的“流动”变得有据可

查、有迹可循、有数可依。这是

猫眼一直以来的初心，更是我

们不断前行的方向。

今年春节档期间，《哪吒 2》
各个维度的数据和纪录成了观

众热议的焦点。猫眼专业版上

线了全球电影票房榜和中国电

影出海榜等功能，有效汇集不

同影片的全球发行数据，实时

精 准 直 击《哪 吒 2》的 冲 榜 之

路。影片破百亿节点时，多家

官方媒体平台直播跟进，让所

有观众共同见证这一历史时

刻。另外，利用大数据优势，猫

眼专业版的票房预测也为行业

提供了有价值的参考和实时的

策略判断依据。春节期间，猫

眼专业版也成为首家成功预测

《哪吒 2》票房达到“150亿+”的
专业数据平台。

随着电影更多地“引进来”

“走出去”，越来越多同行关注

影片的全球表现，为此，专业版

的“全球票房”功能准确、及时

地为行业提供全球票房数据，

用户在一个页面即可查看影片

在北美、日韩、英国、澳大利亚

等主要票仓市场的成绩。猫眼

专业版 PC版也向全行业免费

开放，提供颗粒度更细致、维度

更多元的行业数据，精准有效

地辅助片方、宣发方、影院等多

方进行运营决策和资源配置。

我们的无忧云包场功能越来越

受到行业内外的欢迎，近半年

时间已经为超过 130部影片服

务，收到了约 3万个云包场订

单，相比去年同期均有大幅提

升。我们推出的云发行产品，

通过场次竞拍、片方活动等功

能，推动发行交易线上化进程，

助力分线发行完成线上闭环，

从而提高发行效率，降低交易

成本，实现影院与片方双赢。

我们不断优化票务服务、积极

拓新票务场景，扩大用户服务

覆盖范围，进一步提升电影节

展与政府文化惠民活动的服务

能力。我们持续关注 AI领域，

自主开发了 AI影视创作软件，

积极探索 AI 在影视行业中更

多的应用场景和可能……

中国电影市场的发展离不

开科技互联网的创新与助力，

二者不断融合为彼此都注入了

新的活力。未来，猫眼仍将继

续发挥大数据优势，持续探索

创新，通过科技为行业积蓄流

动势能，助力行业不断前行。

三、未来向“海”：

探索“电影+”的更多可能

眼下，电影市场面临考验。

如今的观众更加注重影院观影

的“性时比”，追求更加极致的

情感和视听体验，市场也在呼

唤更多更年轻更新鲜的内容。

面对市场的不断变化，我们需

要从内容的开发制作、宣传营

销、发行放映等多个方面入手，

为电影这条河流开拓更多的分

支 、探 索 电 影“ 入 海 ”的 更 多

可能。

猫眼不断延展 IP边界，探

索“电影+”模式，让电影消费和

美食、演出、文旅、IP、潮玩，乃

至科技、机器人等多种消费场

景相结合。比如，去年国庆档，

在国家电影局的牵头下，我们

主出品/宣发的《熊猫计划》联动

多地文旅，共同发起了“跟着

《熊猫计划》游四川”的主题活

动；今年春节档，在《唐探 1900》
的拍摄地山东乐陵影视城，同

样举办了“跟着电影去旅游”的

启动仪式。今年我们正在开发

的《熊猫计划 2》，还联动了一批

科技公司，共同探索尝试“熊猫

机器人”的可能性，希望让熊猫

“糊糊”这个 IP走向更远更广阔

的前景。我们通过“下雪场”

“啤酒场”“火锅场”等这些创新

的营销方式，以及打造档期营

销的玩法，带动了更多的年轻

观众走进影院，促进“影院+”生
态的不断发展，丰富影院场景

可能性，不断增添市场活力。

另外，猫眼积极响应“全国电影

消费年”以及各地政府提振电

影消费的号召，通过多种便民

优惠活动，吸引观众走进影院

观影，体验大银幕的光影魅力。

今年距离“十四五”规划中

提出的“2035年建成电影强国”

的目标，还有整整十年。在这

个节点上，《哪吒 2》的火爆不仅

仅象征着中国电影市场化改革

发展的长期积累所取得的高

峰，更是一个全新的开始。作

为行业发展重要的参与者和见

证者，猫眼会继续努力，为全行

业提供更加优质专业的服务，

为观众们带去更多优质精彩的

内容。期待和全行业一起，不

断奋进、迎接挑战，共同谱写新

时代电影繁荣发展的新篇章，

以优异成绩为中国电影诞生

120周年庆祝喝彩。

本报讯 近日，由北京市文联主

办、北京电影家协会承办的2025年首

都青年电影人才培训计划暨新会员培

训班举行。北京市文联党组书记、常

务副主席马新明出席并讲授开班第一

课，北京市文联党组成员、副主席董昕

主持开班动员，线上线下共 200余电

影行业青年人才参与培训。

马新明以《习近平文化思想北京

实践》为题作专题授课，深入解读习近

平文化思想对文艺工作的指导意义。

他强调，北京市文联始终以“一条纽带、

两个优势、三大任务、四大职责、五项服

务”为核心职能，构建起创作扶持、人才

培养、国际交流的全链条服务体系，并

号召电影工作者深刻领会习近平文化

思想内核，落实北京市委尹力书记对

首都文艺工作者的指示精神，全力助

推北京建设全国影视高地。董昕在动

员讲话中提出三点要求，勉励学员提

高政治站位、聚焦学习重点、深化成果

转化，切实提升专业素养。

作为北京影协首次面向新会员开

展的专项培训，本次活动以“全维度赋

能、创新性培养”为目标，创新采用线

上线下融合模式，确保会员培训全覆

盖。课程设计紧扣电影行业全产业

链，集结豪华师资阵容：中宣部电影局

创作处处长高山将带来政策权威解

读；北京影协副主席张冀、理事陈建

斌、曹颋、刘晓世等行业一线人士，将

结合自身创作经验，分享剧本创作、导

演思维、表演艺术等专业知识；华夏电

影公司常务副总经理黄群飞、爱奇艺

电影中心总经理杨洋聚焦行业前沿动

态，揭秘影视制作与市场运营策略；著

名制片人、导演方励则以实战案例传

授项目操盘经验。

此外，北京天驰君泰律师事务所

高级合伙人董媛媛将通过典型案例，

系统讲解电影项目全流程法律风险防

范，强化从业者版权保护意识。培训

期间还将开展职业道德模范宣讲、中

影基地实地研学等特色活动，实现理

论与实践深度结合。

值得关注的是，培训班延续“创作

孵化”特色，将组织业内专家对学员创

作的优秀短片进行全流程指导，并推

荐至国内外电影节展参赛，为青年电

影人才搭建作品展示与职业发展平

台。未来，北京影协将持续优化培训

体系，以线上线下联动的长效机制，推

动新时代电影事业蓬勃发展。

（北京电影家协会供稿）

本报讯 第 78届戛纳国际电影

节期间，众多华语电影参加戛纳电

影市场。儿童电影《某年盛夏》亮相

“中国电影联合展台”，聚焦儿童健

康成长，向世界展示中国儿童电影

的独特魅力。

电影《某年盛夏》主要讲述了八

岁女孩多金在姥姥的照顾、吴老师

的耐心教导，以及小伙伴的陪伴下，

度过快乐童年盛夏时光的故事。夏

日的蝉鸣、斑驳的院墙，豆角喂猪的

童稚反抗、屋檐下的藤条追赶、月光

浸透的办公室长夜，吴老师发间漂

亮的蝴蝶发卡，多金骑车十里探望

老师的执拗，石头临别时送出的心

爱弹弓，姥姥摇动的蒲扇和牛郎织

女银河的动人传说，编剧、导演用多

金的童年视角与成人回望，构筑起

双重时空的对话，让《某年盛夏》成

为一部用夏蝉、西瓜与山风浇筑的

影像诗，向世界舞台展示着中国儿

童电影的独特魅力。

（支乡）

本报讯 5月 28日，“技术革新与

电影博物馆未来发展”——“馆长说”

主题沙龙在四川西昌举办。中国电

影家协会分党组成员、副秘书长曹

俊；电影博物馆工作委员会会长，中

国电影博物馆党组书记、馆长黄晓

伟；凉山州委宣传部副部长宋尚智；

凉山州文化广电和旅游局党组成员、

副局长胡蓉；西昌市委宣传部常务副

部长、市网信办主任周俊；凉山州博

物馆副院长邓海春；西昌市人大副主

任李刚；西昌市文化广播电视和旅游

局局长韩旭等参加活动。沙龙由中

国电影博物馆党组成员、副馆长刘军

主持。

活动中，宋尚智对凉山州及电影

产业发展情况进行了介绍，对电影博

物馆工作委员会各位委员的到来表

示欢迎，并邀请更多电影人到西昌进

行创作、生产和发展。

中国电影博物馆党组成员、副馆

长刘军；中国文联志愿者协会副主

席、建川博物馆馆长樊建川；上海电

影博物馆副馆长郭磊；青岛海发文化

集团有限公司副总经理、青岛电影博

物馆执行馆长朱传熙；西影电影博物

馆执行副馆长张峰；江苏电影档案展

示馆书记薛菲；邂逅光影电影机馆副

馆长张娟分别围绕沙龙主题进行了

主旨发言，畅谈技术革新带给电影博

物馆未来发展的机遇和挑战。

对话中，馆长们一致表示，在数

字技术重构人类感知方式的今天，技

术革新为博物馆的数字化转型提供

了丰富的资源和形式，传统博物馆依

赖静态展品与文字说明，今天的博物

馆则通过虚拟现实与增强现实的“沉

浸式叙事 ”，使观众从“观看历史”到

“体验历史”，从“旁观者”变为“参与

者”。我们应着力构建“技术人文型”

的电影博物馆生态，在藏品保护、展

陈设计、社会教育等方面，兼顾技术

创新与文化传承的双重使命，共同续

写中国电影的下一个百年。

（姬政鹏）

本报讯 5月 30日，广东优秀电影

观影推介会暨乡村振兴纪录电影《回

农村干大事》广州首映礼举行。中国

农业电影电视中心副主任欧阳海洪、

导演唐健等出品方代表，以及电影的

四名主人公莅临现场，与一众嘉宾、

影迷共同观看影片，并分享了创作心

得。本次推介会由广东省电影局、中

国农业电影电视中心主办，广东省电

影家协会、广东省电影行业协会和广

东省老区建设促进会共同协办，南方

都市报社、广东南都娱乐传媒有限公

司与广东泰润文化传媒有限公司承

办。

据了解，这是全国首部以广东省

“百千万工程”生动实践案例多维度立

体展现中国式现代化理论探索和乡村

振兴奋进进程的纪录电影。该影片汇

集中国式现代化、乡村振兴战略与粮

食安全等重大题材，用 106分钟的真

实影像，记录乡村振兴故事，客观呈现

广东省“百千万工程”的生动实践。

出品方代表，中国农业电影电视

中心副主任欧阳海洪表示，拍摄《回

农村干大事》就是为了记录乡村振兴

战略实施以来所取得的成绩。而在

众多优秀实践案例中，广州增城是典

型代表之一，“所以，我们团队选择了

扎根增城，拍摄、纪录当地的乡村振

兴故事，也是讲好中国三农故事的一

个很好的落脚点。”

电影总制片人兼导演唐健称，

《回农村干大事》的最大卖点就是纯

纪实拍摄、无剧本拍摄，90%以上镜

头都是移动跟拍，多机位拍摄，“所以

现场对导演和多摄像之间的协调配

合、摄像之间的及时跑位调整，要求

非常高，难度非常大。”此外，这个方

法对录音技术要求也非常高，需确保

远距离、实时收音质量。对剪辑的要

求同样苛刻，据唐健透露，全片 108T
的海量素材，正常看一遍需要半年以

上时间。摄制组边拍边剪辑，10多人

的剪辑团队辛苦近一年，最终立体、

多维呈现了中国乡村振兴的真实场

景，以及主人公们的成长轨迹与心路

历程。

观影后，一众电影主创和四位主

人公向在场的嘉宾、影迷分享了拍摄

过程中的花絮与感受。活动最后，来

自增城的音乐人刘俊宇、刘洋镒分别

献唱电影的主题曲《去做一束光》与

插曲《雨夜里的光》，点燃现场气氛。

该片已于 6月 1日全国上映。（影子）

《回农村干大事》展现“百千万工程”生动实践

中国影协电影博物馆工作委员会
“馆长说”主题沙龙四川西昌举办

2025年首都青年电影人才
培训计划暨新会员培训班举行

电影《某年盛夏》亮相戛纳
展示中国儿童电影独特魅力
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